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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO SABUGAL

VIA N.° 2/2019

SESSAO ORDINARIA REALIZADA NO DIA 28 DE FEVEREIRO DE 2019

PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA

Antonio Luis Mir anda dos Santos Ser r a

SECRETARIOS:

1.0 Secretario — Carina Marques Rocha Fernandes

2.° Secretirio — Sandra Simoes Tomas

SUBSTITUIcOES

Manuel Augusto Meir inho Mar tins (Substituido por ldalina Lopes)

Alcino J ose Rito Lavr ador (Substituido por Anabela Augusto)

Mar ia Deffina Goncalves Mar ques Leal (Substituido por Jose Dias Santos)

Ramir o Manuel Lopes de Matos (Substituido por Celino Augusto)

Pr esidente da J unta de Fr eguesia de Bismula (Representado pelo Secretario: Miguel Joao dos Santos Tome)

110R %  Dl ABERTUR : Dezassete horns

I  0( : Auditer io Municipal do Sabugal
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As dezassete hor as, dado haver  quor um, o Senhor  Pr esidente da Assembleia cumpr imentou os

representantes dos Grupos Municipais presentes e, em nome deles, todos os Membros da Assembleia,

o Senhor  Pr esidente da Camar a, o r estante Executivo Municipal, o Ptiblico e o Pessoal de Apoio,

declarando aberta a Sessio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ANTES DA ORDEM DO DIA

PONTO 1

1.1 DI SCUSSAO E VOTAcA0 DA ATA DA SESSAO ORDINARIA REALIZADA NO DIA 28/12/2018; ---

Tomando a palavr a, o senhor  Pr esidente da Assembleia disse ter  sido enviada a ata da Sessio

Ordintir ia de 28 de dezembro de 2018 a todos os Membros da Assembleia. Nio havendo inscr icbes, o

Senhor  Presidente da Assembleia colocou a ata è. votacao, tendo a Assembleia Municipal deliberado,

unanimidade, apr ovar  a ata da Sessao Or dinar ia da Assembleia Municipal r ealizada no dia 28-

12-2018. No par ticipar am na votaclo desta ata os Membr os da Assembleia que nao estiver am
pr esentes na r efer ida Sessao, em cumpr imento do disposto no n.° 3 do ar tigo 340 do Codigo do

Procedimento Administrativo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

PONT° 2

EXPED1ENTE

De seguida, o Senhor  Presidente da Assembleia em exercicio deu a pa1avra ao 1.0 Secr eted° que,

depois de cumprimentar  os presentes, deu conhecimento do expediente recebido: . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

Declar acii° r efer ente aos Compr omhsos Plur ianuais existentes a 31 de dezembr o de

2018 e Pagamentos e Recebimentos em atr aso existentes a  31 de dezembr o de 2018, em

conformidade cam o estabelecido nas alfneas a) e b) do n.° 1 do ar tigo 15.0 da Lei n.° 8/2012 de 21 de

fevereiro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Related° Anual de Atividades da CPCJ — Comhsio de Protecio de Criancas e Jovens

em Risco do Sabugal; M.M=.•••=1•11 • • • • • • . .M .MMM IM IMMM INM INIMMMMM IOMMMOIMM INIM IM I

J ustificacilo de ausencia, a pr esente Sesslo, apr esentada par  Manuel Augusta Meir inho

Martins, tendo sido substitufdo por Idalina Lopes; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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J ustiflcacilo de ausencia, a pr esente Sessao, apr esentada por  Alcino J ose Rito Lavr ador ,

tendo sido substitufdo por Anabela Augusto; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

J ustiflcacao de ausencia, a pr esente Sessao, apr esentada por  Mar ia Delfma Goncalves

Marques Leal, tendo sido substitufda per Jose Dias Santos; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

J ustfficacito de ausencia, a pr esente Sessio, apr esentada par  Ramir o Manuel Lopes de

Matos, tendo sido substitufdo por Celino Augusto; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Offcio da J unta de Freguesia de Bismula a informar  da impossibffidade de comparecer  na

pr esente sessao, fazendo-se r cpr esentar  polo Secr etar io da J unta de Fr eguesia, Miguel J oao dos

Santos Tome, em cumpr imento do disposto na alfnea c) do n.° 1 do ar tigo 18.° da Lei n.° 75/2013, de

12 de setembr o, conjugado cor n o n.° 4 do ar tigo 43.° do Regiment° da Assembleia Municipal de

Sabugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Pelo Gr upo Municipal do PSD, foi pr oposto ur n voto de pesar pelo falecimento do Doutor  J oao

Bigode Chora'o. A proposta foi coloca.da a votacao, tendo a Assembleia Municipal deliberado, por

ummimidade, aprovar  o Voto de Pesar , seguido de UM MINUTO DE SILINCIO. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Nascido na Guarda em 1933, de uma familia oriunda do Sabugal, Joao Bigotte Chord°, faleceu no

passado Scibado, dia 23 de fevereiro, em Lisboa, aos 85 anos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Licenciou-se em Direito pela Universidade de Coimbra, foi membro efetivo do conselho de redavab

da revista  de cultura  catolica Lath& (1976-1987), onde publicou numerosos textos. Exerceu a

clocencia, foi diretor literario des Editorial Verbo, onde coordenou e organizou varias obras e as

enciclopedias Biblos, Polls e Verbo, e a  ' Enciclopedia  do Seculo XJ ff'  e ' Encielopedia  Luso-

Brasileira de Filosofia Logos' , onde tern diversos verbetes de sua autoria. Teve uma vasta e dispersa

colaboraveio em jornais e revistas, entre os quais as revistas Tempo Presente, Coloquio/Letras,

Tavola Redonda e Observador. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Professor, critic° litercirio e urn dos grandes especialistas na obra de Camilo Castel° Branco, sobre

o qual publicou diversos livros e textos, foi membro da  Academia  das Ciencias de Lisboa, do

Institut° Luso-Brasileiro de F ilosofia  e da Sociedade Cientifica da Universidade Catolica

Portuguesa, tendo dirigido tambem o Circulo Eva de Queiroz. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Pela obra Dicirio quase completo' , foi em 2008 distinguido corn o Grande Premio de Literatura

Biografica pela Associavao Portuguesa de Escritores. Uma decada depois, no seguimento de Dicirio
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quase completo' : Jodo Bigotte Chord° publicou, pela Imprensa Nacional, a volume diaristico 'Mario

2000-2015'. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

No ambito do Congress° do 7.° Centenario do Foral do Sabugal, que decorreu no Sabugal em

novembro de 1996, J oao Bigotte Chord° distinguiu-se corn a apresentacdo da comunicacdo 'A

Interioridade e a Raia': - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Filho de J ose dos Reis Bigotte Chordo, cujo nome estci imortalizado na toponimia da cidade do

Sabugal — Rua Reis Chord° -, Jodo Bigotte Chord° era pat do poeta e critico (e conselheiro cultural
do Presidente da Repablica) Pedro Mexia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Pinharanda Gomes, amigo e intim de Joao Bigotte Chordo, sabre ele escreveu: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Escritor de estilo apurado, por vezes guloso, os seus escritos, tanto os intimos dos didrios,

como os exegeticos do ensaio, revelam um espirito refletido e reflexive), aberto sem dievida ao

mundo dos outros, mas que converte esse mundo mediante um permanente exercicio de

interiorismo e de seletividade estetica. E, de rest°, um dos raros ensaistas portugueses de

indole estetica que alia visdo etica, por ntio conceber a estitica sem uma equivalente etica.'  "

PONTO 3— ASSUNTOS DIVERSOS -- M . MM•M . .. . . . . . . . M M

De seguida o Senhor  Pr esidente da Assembleia deu inicio aos tr abalhos do Ponto DI do Antes da

Or dem do Dia. Assim e na sequ8ncia de inscr igio, foi dada a palavr a aos seguintes Membr os da

Assembleia Municipal: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Sesihor  Jose Iliclio Clemente usando da palavra disse:

"Minhas Senhoras e Meus Senhores - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Boa noite. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Estive corn toda a atengdo na Ultima assembleia - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Gostei de ver que a maioria ndo estava em concordancia corn a descentralizacdo que se avizinha.

Porem, ?aro posso deixar de tecer algumas consideracoes que penso serem pertinentes. - - - - - - - - - - - - - - - -

E, isso faz-me pensar qudo do interior sempre me send, e pelo qual luto ate ao dltimo suspiro do meu

ser. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Aqui, tudo fala comigo e eu corn tudo dialog°. Sdo os lugares e o seu relevo; sdo as plantas e os

animals; sdo as monumentos e as paisagens; é a quietude do ambiente que me rodeia; e, acima de
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tudo é o vibrar das gentes que habitam estes lugares. 0 seu estar, o seu falar, a  sua educacdo e

cultura, os seus heibitos e regras, o seu saber estar na vides. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Aqui a educacdo e primorosa. Ninguem passa na rua ou nos campos que rid° de a salvacdo. Aqui as

estranhos silo amigos, e os amigos sdo familia. E a familia estima-se e faz-se estimar. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ate as pedras da caleada nos murmuram ciumentas as nossas aventuras desde a inftincia. E, para as

ouvir, ha que ter um sentido extra, que s6 os naturals conseguem alcanear. No local onde respiraram

O primeiro ar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Assim, e indispenscivel saber, corn antecipaedo, que tipo de descentralizagdo é essa. Que programas

comporta, que verbas lhe sdo atribuidas, durante quanto tempo, quando é que vdo ser aplicadas,

como vdo ser conseguidas, quem vat usufrzsir desses valores, que melhorias trazem ao local... etc.,

etc., etc.... - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Entenda-se; nab é corn promessas eleitoralistas que nos convencem. Ate la, aguardamos e se ndo nos

corrvier ou desagradar o nib esta sempre certo! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ao longer dos anos, praticamente ficamos quase sempre de fora do prometido desenvolvimento

regional do interior. Muitos falam. Aqui so chegam sussurros, pois nada vemos. E ate estamos

convencidos que esses sussurros é o vento que os produz nas encostas das semis e monte,s que nos

rodeiam. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em primeiro lugar, as promessas eleitora is de desenvolvimento do interior , fazem lembrar a

propaganda do `vd para fora ca dentror, tentando promover a iniciativa individual no interior sem

aplicar verbas de incentivo, nesse mesmo interior, tdo carente, desejoso de,ssa contemplacdo, tdo

sedento de um pouco de consideraedo e atenedo. Duvidamos que os nossos eleitos tenham as tdo

desejadas novidades para nos dcw - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em segundo lugar, esse conceit° vago, sem projetos de aplicaedo, e pianos de curto, midi° e ion go

prazo, de que servem? Podemos estar no interior, podemos falar corn as pedras da caleada, dar a

salvaedo a toda a gente e ate os mats inteligentes podem falar corn os animals e as plantas. No

entanto, quando se explica urn projeto bem arquitetado, ate os animals ficam mats cooperativos e as

planters ganham brilho. E, quando a natureza casa corn o trabalho do homem, a sociedade sonha e

avanea. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em terceiro lugar , a  nossa  consciencia  socia l e coletiva , ha  muito nos ensinou o que

verdadeiramente pretendemos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Ndo gostamos da soliddo; . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Ndo gostamos do desenvolvimento desapoiado; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

NJ° gostamos que as criangas devorem quilometros por dia, para irem a escola; - - - - - - - - - - - - - - -

Ndo gostamos de ter o posto de correio ou o banco para la do alcance das nossas pernas; ----Ndo gostamos das baffeiras arquitetonicas, nem burocraticas; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nâo gostamos que nos tirem os postos de satide, e que n& haja tecnicos de satide suficientes;

Ndo gostamos da falta de condigoes de seguranca e de protegdo civil; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ndo gostamos de servir sem contrapartidas; . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Ndo gostamos que as nossos jovens tenham de migrar, e corn isso, desarticulem a nossa

sociedade; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ndo gostamos do encerramento dos tribunais, como aconteceu aqui no Sabugal; . . . . . . . . . . . . . . .

Ndo gostamos que nos ignorem; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nem gostamos de ndo gostar! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Se a descentralizacdo planeada trouxer melhorias significativas e serias, já cá devia estar. - - - - - - - - - - - -

Ah!... mas que venha completa . Tal coma o enxoval da  noiva , corn enquadramentos justos e

equilibrados, compensacdes remuneratorias devidamente esclarecidas e aplicadas, que permitem

equilibrar os anseios do interior corn a fortuna do litoraL - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Aqui no interior, so uma coisa ndo podemos alterar, mesmo que muito o desejemos; mesmo por

vontade expressa  na  urna , que é a  geografia  a  que per tencemos. Assim, desejo ver  esse dia ,

ardentemente, tal COMO desejo ver as Benclios Celestes beijar  esta  terra  afortunada, de gente

verdadeiramente apaixonada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Al, ate viriato saia da cova para nos ajudar de nova.

Disse."

Depois de cumprimentar  os presentes, o Senhor  Alexandre Gongalves, tomando a palavra disse:

" Na sessdo ordinaria da Assembleia Municipal do Sabugal, realizada no ms de setembro de 2018,

comprometi-me a questionar o orgdo de Gest& da Comunidade Intermunicipal das Beiras e Serra

da Estrela (CIMBSE) sobre a Ugric& " Sabugal-A23" . E preocupante a falta de acessibilidades no

Concelho do SabugaL Na magma sessdo de Assembleia Municipal tambem me comprometi a propor

a Assembleia Intermunicipal que fosse feita uma recomendacdo ao Governo para desbloquear esta
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" empreitada" . Considero que esta  ligacao é determinante para  o desenvolvimento do nosso

Concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E como palavra dada épalavra honrada, o Vereador da Camara Municipal do Sabugal pelo Partido

Socialista, Luis Gongalves, juntamente corn os Deputados Intermunicipais do Partido Socialista que

representam o Concelho do Sabuga l na  CIMBSE, Alexandre Gonca lves e Victor  Cavakiro,

prepararam uma Macao de Reivindicagao corn a finalidade de ser criado um piano de excecao para

a viabilizacao e conclusao desta obra, sempre de olhos postos no desenvolvimento Local, Regional e

Nacional. Record° que esta  ligacâo, no nosso entender, é fir lcra l nao so para  o Concelho do

Sabugal, como tambem para todo o territOrio da Comunidade Intermunicipal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
No dia 25 de janeiro decorreu, no Museu J udaic() de Belmonte, uma sessao extraordiruiria  da

Assembleia Intermunicipal da Comunidade Interrnunicipal das Beiras e Serra da Estrela. Nessa

sessao de Assernbleia  Intermunicipal, eu e o Victor Cavaleiro apresentdrnos uma " Mocao de

Reivindicacao"  corn a finalidade de ser concebido o tal piano de excecao para a conclustro da obra.

A Mocao de Reivindicagdo "Acessibilidades-Sabugal — A23" foi colocada a votacao, tendo sido
aprovada  por  unanimidade. Como sabemos a  CIMBSE é constituida  por  15 Municipios, 12

pertencem ao Distrito da Guarda e 3 pertencem ao Distrito de Castelo Branco. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Corn a aprovagao do documento, a C1MBSE ira exercer a sua magistratura de influencia, junto do

Governo de Portugal, para que a ligacao seja concretizada. Dizer-vos tambim que no dia 12 de

janeiro, em F oz Coa, e antes da aprovagao por unanimidade da Mocao de Reivindicagao

"Acessibilidades-Sabugal — A23", reuni corn o entao Ministro do Planeamento e das Infraestruturas,
Eng. Pedro Marques, tendo-lhe entregue o documento "Acessibilidades — Sabugal". Foi-me
comunicado pelo Sr. Ministro que o Governo iria analisar a nossa pretensao e que era fundamental

que a  Macao de Reivindicacao que iriamos apresentar na MOSE fosse aprovada, e se possivel

aprovada por unanimidade. Tal como nos compete iremos continuar a lutar exaustivamente por esta

obra. Se for necesscirio deslocarmo-nos a Lisboa cinquenta vezes para concretizar esta obra, nos

vamos a Lisboa cem vezes. Nada, nem ninguem, ira amputar a nossa motivacao e deterrninacao, nem

tao pouco o nosso desejo de ter um Sabugal diferente, um Sabugal pigmentado e escoltado pelo

desenvolvimento."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Seguiu-se o Senhor  Joao Calva que depois de cumprimentar  os presentes, usou da palavra para falar

acerca das itnagens de marca do nosso Concelho, nomeando a Capeia Arraiana, a Barragem do C6a e

o lince de Malcata. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Dir igindo-se ao Senhor  Pr esidente da Camar a questionou-o se ha pr evisao par a uma possivel

liber tacao de linces na Serra da Malcata. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Depois de cumprimelitar  os presentes, o Senhor  Antonio Gata, tomando a palavra procedeu a leitura

do seguinte texto: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" 0 grito de a lerta  e de revolta  lancado a  partir  das Batocas, povoapao que integra  a  Uniao de

Freguesias de Aldeia da Ribeira, Vilar Major e Badamalos, nao se pode deixar cair em saco soto,

pais tenho a certeza que os criadores de gado, se estao a ver confrontados corn um problema que os

afeta corn gravidade e que se tern vindo a agudizar corn predadores a atacarem frequentemente as

suas exploragoes vitimando as reses mais pequenas, principalmente, as acabadas de nascer. . . . .......
Louva-se, portanto, a  determinacao de um criador  de gado das Batocas, que cansado de ter

prejuizos no sua erploragao decidiu dar a cara chamando a comunicapao social asua explorapao

para dar a conhecer a nivel nacional a sua insatisfapao e para solicitar a quern de direito, medidas

para as evitar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Este é mais um caso em que a  uniao irci conseguir fazer a  forpa. E é fundamental que outros

cr iadores de gado desta  povoap' do e de outras deste ter r itdr io do concelho, que coma  é do

conhecimento geral se queixam deste mesmo problema, se una nesta luta que é importante para cada

um em particular, mas que no seu conjunto é tambem muito importante para  a  tao debilitada

economia do concelho e para a luta contra a desertificapao, pais trata-se da tinica atividade que tern

conseguido fixar alguma populagao nesta zona do concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

So que, na minha opiniao, as medidas preconizadas para combater este flagelo e que passam pela

autorizaccio do Institut° de Conservapao da Natureza para um major ntirnero de batidas a raposa é

manifestamente insuficiente, pa ra  nao dizer  intitil, no que toca  ao control° dos efetivos de

predadores. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Sendo verdade o que se vai ouvindo, que alegadamente, neste territorio, tern vindo a ser libertadas

especies que se encontravam em vias de extincao, o lobo, e outras que ate fa estariam desparecidas,

como as saca-rabos, a construpao desta casa, que ate poderci ser enaltecida, temos que reconhecer

que foi iniciada pelo telhado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quem, como eu, continua a insistir em querer manter a prcitica da atividade cinegitica, sabe que

atualmente o efetivo de predadores é superior ao n4mero de presas, principalmente o coelho bravo,

que estci por estas bandas em vias de extincao e nao se conhece uma preocupapao consistente corn a

inversao deste quadro. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quern, como eu, ate tern participado ativamente em repovoamentos de perdizes sabe, porque ye corn

os seus prOprios olhos, que imediatamente apos a sua colocapao no terreno, surgem do nada dezenas

e dezenas de predadores como ciguias, abutres, gavioes, corvos, que muitas vezes, na  nossa

presenpa, apanham as proprias perdizes acabadas de langar, se estas nao estiverem protegidas. - - - - -
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Entao nao seria mais correto que antes do lancamento destas especies predadoras fossem criadas as

condicaes para que existisse a cadeia alimentar como antigamente, principalmente o coelho bravo, e

o ecossistema estivesse equilibrado entre predadores e presas? Ou pelo menos que quern coloque os

predadores se preocupe em colocar a  a limentagao necessaria  para  que 1240 necess item de a

procurar onde no seria suposto isso acontecer? E que dizer das associagoes ambientais sempre tao

ativas na defesa dos predadores? Pela parte que me toca, nunea os vi no terreno a preocuparem-se

corn a sobrevivencia das presas, nem a colocarem alimentagao aos predadores. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Voltando aos criadores de gado, ja nao lhes bastava os problemas que a falta de agua, cada vez corn

mais ,frequencia lhes acarreta, vem-se agora confrontados corn ataques de predadores aos seus

animals. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Se, rela tivamente ao pr imeiro caso, a  fa lta  de cigua  no imedia to, tern podido conta r  corn a

solidariedade da Camara Municipal na ajuda a minorar esta dificuldade e a conviccao de que nao

deixara de continuar a tomar medidas ainda mais assertivas que garantam a reserva de tiguas mais

duradouras;  no que toca  aos a taques de predadores aos seus animais, a  Camara  Municipa l

certamente nao os abandonara no sua luta junto corn as entidades competentes, e ndo deixarci de

exercer a sua influencia junto do ministerio da agricultura atraves do IC1VF." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  JoAo Manata que, tomando a palavra e depois de cumprimentar  as presentes usou da palavra

para inter* dizendo que se recorda de nos anos 80 ouvir  na radio o slogan Salvem o lince e a Serra

da Malcata'  , mas que atualmente ao chegar  a Penamacor ye -se Penamacor, terras do Lince' ." Nao é

so Penamacor, tambem é o Sabugal, parte do concelho do Sabugal. Mas vemos de facto o lince ser

lancado em Mertola, em Saves, e no concelho do Sabugal nada." Perante esta situacr io pediu ao

executivo para se pronunciar  acerca do tema. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
Dir igindo-se ao Senhor  Presidente da aunara disse" Esta-se a aproximar o verao, e mais uma vez sei

que sou chato corn esta questa°, mas ha algurna coisa para a praia fluvial, para o verao, melhora-la

um bocadinho, dar algum jeitinho. Passam os anos e praia nada, a gente estci pelas calendas gregas,

se calhar daqui a 200 anos o Sabugal tera uma praia fluvial."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Depois de cumprimentar  os presentes, a Senhora Mar isa Mar tins dir igiu-se ao Senhor  Presidente da

Camar a par a o infor mar  que desabam constantemente pedr as do ter r eno situado em fr ente ao

Agrupamento de Escolas. E pediu que fosse tomada alguma medida de precaucab. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Seguiu-se o Senhor  Pr esidente da  J unta  do Bar acal, Car los Bor r egana, que depois de

cumprimentar  os presentes disse: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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" Cumprimento todos os presentes, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quero, hoje, par tilhar  uma breve rejlexao sobre sustentabilidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

M u i t o  s e  t e r n  f a l a d o ,  n o s  a l t i m o s  t e m p o s ,  s o b r e  a  q u e s t a °  d o  p l a s t i c °  e  m a t s  e s p e c i f i c a m e n t e  d a

l o u va  d e s c a r t a ve l .  Te r n  h a vi d o  p r o d u c a o  l e g i s l a t i va  s o b r e  e s t a  q u e s t a o  e  t r a n s p o s i c a o  d e  l e g i s l a c a o

c o m u n i t a r i a  e  p a r e c e  q u e  a  l o u c a  d e s c a r t c i ve l  t e r a  o s  d i c t s  c o n t a d o s  d u r a n t e  o  p r o x i m o  a n o .  P o t s

b e m ,  d e i x o  a q u i  u m  a p e l o  a o s  m e u s  c o l e g a s  e  a m i g o s  P r e s i d e n t e s  d e  J u n t a ,  q u e  a t e  p o d i a  s e r  u m

c o m p r o m i s s o ,  p a r a  a n t e c i p a r m o s  o  f i m  d a  u t i l i za c a o  d a  I o wa  d e s c a r t a ve l ,  n o s  e ve n t o s  q u e  a l  s e

a vi zi n h a m ,  j á  p a r a  e s t e  a n o .  D i ze r - l h e s  q u e  o  m e r c a d o  j á  t e r n  s o l u c o e s :  e x i s t e  l o u c a  b i o d e g r a d d ve l ,

I o wa  co m p o s t a ve l ,  co m es t i ve l  e ,  c l a r o ,  a  l o u ca  co n ven c i o n a l  d e  u t i l i za g a o  r n ü l t i p l a .  D i ze r - l h es  a i n d a

q u e  n a o  t e n h a m  m e d o ,  n e m  ve r g o n h a ,  d e  s e r e m  c h a m a d o s  d e  ve r d i n h o s  p o t s  a p e s a r  d a s  q u e s t o e s

a m b i e n t a i s ,  n o  n o s s o  p a l s ,  s e r e m  b a n d e i r a  d e  p a r t i d o s  d e  e s q u e r d a  c o r n  l e q u e s  e l e i t o r a i s  m e n o r e s  e

i s s o  l e va r  a  q u e  p a r t i d o s  c o r n  m a j o r  e x p r e s s &  s e  i n i b a m  d e  p a r t i l h a r  t a i s  q u e s t o e s  e  a p e s a r  e s t e

f a c t o  s e r  u r n  d o s  p r i n c i p a l s  e n t r a ve s  a  d e m o c r a t i za c a o  d e s t e s  va l o r e s  n u n c a  p o d e r e m o s  e n t e n d e r  a

eco l o g i a  co m o  u m a  f i l o s o f l a  p o l i t i c a ,  p r o p r i ed a d e  d e s t e  o u  a q u e l e  p a r t i d o ,  a  e co l o g i a  é  u m a  c i en c i a .

S e r  a m b i e n t a l i s t a  e  p e n s a r  n a  s u s t e n t a b i l i d a d e  n a o  s a o  t i q u e s  d e  m o d e r n i s m °  n e m  s a o  q u e s t o e s  d e

c u l t u r a  s ã o ,  p a r a  n O s ,  q u e s t a e s  d e  b e m - e s t a r  e  p a r a  a s  g e r a g g e s  v i n d o u r a s ,  q u e s t o e s  d e

sobrevivencia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
(.) - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Para terminar e em 30 segundos apenas um desabafo. Quern me conhece sabe que sou uma pessoa

genericamente distraida e tenho enorme dificuldade ern fixar a fisionomia das pessoas. No entanto,

nao pude deixar de observar, nas tiltimas sessoes, a existencia de um movimento migratario entre as

bancadas. Quer dizer, nao sei se foi urn movimento migratorio ou um movimento transpolitico I E

confess° que isso me incomodou. Inicialmente pensei tratar-se de um arrufo de namorados, mas, na

sessao de votacao do orgamento, percebi que se tratava certamente de um caso de divorcio. Ora, eu

sei, que nao tenho o direito de pedir aos visados que interrompam o silincio sobre esta materia pais

nao quero beliscar a sua bolha de liberdade, mas atrevo-me a sugerir que o facam, new ern nome da

lealdade politico-partideiria, nao em nome da solidariedade institucional, mas par uma questa°

pratica e de utilidade para esta instituicao. Numa assembleia corn esta composicao certamente que

uma declaracao de voto é bent mats titil do que urn voto contra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Obrigado!"  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Senhor  Vitor  Cavaleir o que, tomando a palavr a e depois de cumpr imentar  os pr mentes usou da

palavra para dizer:
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" Isto é para  me deixar  de consciencia  tranquila  rela tivamente ao meu !Mint° voto de `sim '

relativamente a descentralizaqao e simultaneamente apresentar uma idela para 2021-2027, ou seja,

para estarmos atentos aquilo que se podera desenvolver no context° do concelho do Sabugal. - - - - - - - -

Como todos sabem, a  fronteira  terrestre entre Portugal e Espanha é a  fivnteira  terrestre mats

extensa, mais antiga e mats estavel de toda a uniao europeia, ocupando o territhrio do Sabugal um

lugar de relevo pela sua prapria dimensao e pelo passado historic°. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 espaco de cooperacao transfronteirico entre Espanha e Portugal, a inda que corn variacaes

regionals, apresenta-se como um territorio predominantemente rural, corn acentuados problemas

demograficos, designadamente uma baixa densidade populacional e uma populacao envelhecida em

comparacao corn as regiaes adjacentes e as medias nacionais, evidenciando piores indicadores de

desenvolvimento economic°, e uma menor dinamica de crescimento, no qual a crise internacional

iniciada em 2008 teve um impact° particularmente acentuado e persistente, interrompendo urn ciclo

de convergencia socioeconamica corn a uniao europeia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Corn efeito, o valor de 40 habitantes por km2, media do conjunto dos territorios transfronteiricos,

comparado corn o valor de 114 por km2 em Portugal e de 92 por km2 em Espanha, a  taxa de

envelhecimento de 1.5 compara corn as medias de 1.2 para Portugal e 1.1 para Espanha, sendo o

Sabugal um daqueles concelhos que lidera  estes rankings, e pergunto, e corn os municipios

vizinhos?1 Que ago:3es desenvolveu o municipio do Sabugal para contrariar  estes indicadores?! 0 PIB

per capita  de 73% do valor da Uniao Europeia dos 27 nos territorios transfronteiricos é

significativamente inferior ao registado nas zonas adjacentes, 79 em Portugal e 80 em Espanha. - - - - -

1999: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Tambem aqui o municipio do Sabugal é dos que apresenta os indicadores mats baixos. Entre 2007 e

2012, o tecido empresarial nos territorios transfronteiricos sofreu uma reducao de mats de 25.000

empresas e de 95%, 96% das empresas em a tividade possuem menos de 10 traba lhadores. 0

municipio do sabugal nao s6 desenvolveu, como nao perdeu nesta atividade porque no Sabugal nao

ha desemprego, porque a densidade de empresas no territorio é demasiado baixa. Ao colocar a

cooperacao transfronteirica como objetivo da politica de coestio, a UE realcou o papel fundamental

que a cooperacao territorial tern na construcao de um espaqo em comum, ajudando a garantir que as

fivnteiras nao sejam barreiras fisicas, que as populacees possam partilhar  vivencias e que o

trabalho em prol de objetivos cornuns possa ser uma realidade tangivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 programa de cooperaqao territorial europeia, tern constituido de hd muito, o Unico instrumento

financeiro de suporte as politicas publicas orientadas para  o desenvolvimento dos terr itorios

transfronteiricos e para o desenvolvimento de politicos comuns de gestao partilhada, de recursos, e

a valorizaqao das potencialidades e das novas oportunidades. Que acaes desenvolveu o municipio do
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Sabugal para  ir  de encontro a  estas politicas de valorizacao de recursos e oportunidades

partilhadas, contrariando estas politicas endagenas e de estagnacao? 0 espaco de cooperacao

transfronteirigo representa cerca de 27% do territorio de ambos as paises, e pouco menos de 5

milhaes e meio de habitantes, em 2017. Se considerarmos as nudes adjacentes, este numero ascende

para quase 15 milhoes de habitantes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

2012: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A cooperacao transfronteirica assume assim um papel relevante para o interior, podendo contribuir

para a obtencao de uma nova centralidade, valorizando urn amplo &Taco regional que partilham,

dotado de coerencia e de vida prapria, corn enorrne potencial de afirmacao economica e de

modernizacao do tecido produtivo pela sua centralidade no espaco da peninsula iberica. Que

programas desenvolveu o municipio do Sabugal na cooperacao transfronteirican ------------- -------Contribuir para um melhor enquadramento de territorios do interior no novo ciclo de programacao

de fundos europeus, estruturais e de desenvolvimento de 2021 a 2027 deve constituir um dos

objetivos principals deste municipio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Uma especial atencao dew ser conferida aos instrumentos do planeamento estrategico sectoriais ou

mais ou menos transversals que o governo tern vindo a aprovar, a apreciacao das praticas ciclicas

de preparagao dos ciclos de programacao dos fundos europeus. Citamos por exemplo as casos dos

pianos nacionais de reforrna, as pianos nacionais de investimento 2030, mas outros clever& vir a ser

ainda adotados. Apesar de serem muitas vezes documentos sectoriais sew eles que vao condicionar e

estar na base das figuras opcaes estrategicas a consagrar nas negociacaes para o quadro das

aplicacoes dos fundos europeus estruturais, e de investimento para o periodo de 2021-2027. - - - - - - - - - -

Descentralizar - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 modelo de funcionamento e decisao do estado nao é sempre sinanimo de regionalizacao. t

sinonimo de uma decisao mais proxima dos territorios e corn mais participacao dos destinatarios. 0

model° de regionalizacao que emana exclusivamente opcaes politicas centrals, que ?tiro tenham uma

participacao ativa das populacoes na sua concegao pode mesmo constituir-se como um novo e

acrescido entrave a uma administracao mais proxima. Aqui o Sabugal podia ter beneficiado e

liderado esta politica de descentralizacao no contexto dos municipios portugueses, na minha Otica.

Quer-se uma administrapflo priblica sustentavel e de proximidade. Sustentavel para prestar um

servigo de melhor qualidade aos municipes ou cidadaos e as empresas, e de modo mais eficiente,

utilizando o minimo de recursos que assegurem padroes de qualidade na prestacao de servicos

pablicos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Proximklade do cidaddo:
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Independentemente da sua localizacdo territorial, recurso e capacitactio no centro da sua atividade,

aqui mais uma vez o municipio do Sabuga l ndo ganhou servicos em relay& aos municipios

adjacentes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Proximidade do cidaddo e dos empresas implica acessibilidades, mailtiplos canais e envolvimento

intermunicipal, atenuando-se os de.sequilibrios e as desigualdades sociais, economicas e territorials,

e ndo you mais do que numa CIM. Portugal é dos casos de maior sucesso na cobertura e acesso

intemet de banda larga e na digitalizagdo de servicos da administracdo pliblica. Embora subsistam

dificuldades de mobilidade e de acesso aos meios digita is por  grupos socia is, bem como a

signOcativa margem de aumento de efetivo de utilizagdo dos canals digitais de atendimento ao

cidaddo e asempresas. aqui neste contexto, a cobertura da rede movel na minha unido de freguesias

de Penalobo, Pousafoles e Lomba, é insuficiente e tido passa de um faz de conta. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 model° de aplicacdo dos fundos europeus estruturais e de investimento, consagram os principios

de governacdo multinlyel pa ra  assegura r  a  pa r ticipagdo do cidaddo e dos organizacoes da

sociedade civil e da segregacdo de func5es para sahaguarda dos conflitos de interesse. Os tempos

atuais formm-nos a adotar uma politica regional e de coestio sobre o modelo de organizacdo da

administragdo publica mais centralizado e participativo, adotando uma matriz territorial comum,

tendo por base a matriz dos comiss -des de coordenacdo de desenvolvimento dos regi5es, e a partilha

de servicos de front office e back office. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A politica regional e de coesdo ndo nos obriga a adocdo de urn model° de estado de regionalizagdo,

form -nos a uma reforma mais dWcul e efetiva, um es/ado mais descentralizado e mais proximo dos

terr itor ios e dos cidaddos. 0 deba te que aqui ndo aconteceu na  tiltima sessdo da  assembleia

municipal, ndo g de descentralizar  e regionalizar , sim ou ndo. 0 debate que se propos é

regionalizar/descentralizar, antes de uma dinamica seria e efetiva de descentralizacao, porque?! E

para que?! Que ganha o municiplo do Sabugal corn ou sem uma regionalizactio/descentralizacdo

efetiva?! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Contribuir para um melhor enquadramento de,ste territdrio ratan° no novo ciclo de programagio

dos fundos europeus estruturais e de investimento 2021-2027 deve constituir um dos objetivos

centrals deste municipio."  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Depois de cumpr imentar  os presentes, o Senhor  Joaquim Brazia, tornando a palavra dir igiu-se ao

Senhor  Presidente da Assembleia para o questionar  se nap ser ia necessitr io efetuar  a votacio da ata da

Reuniao Extraordinaria. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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0 Senhor  Pr esidente da Assembleia, em r esposta, disse que nAo estando o assunto na Or dem de

trabalhos, a mesma sera feita a posteriori, na proxima Assembleia Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Dir igindo-se an Senhor  Presidente da Camara, questionou-o se tali havido mais diligencias entr e a

Camar a e o Senhor  Embaixador  Car los Fer nandes acer ca do pr esumivel donativo que o mesmo

quer ia dar  para o idilio sabugalense, bem como se teat sido tomada alguma deciato relativamente ao

esparyo que vira acolher  estas obras ou no. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Transmitiu tambem an Senhor  Presidente da Camara que gostar ia de saber  o ponto da situacio das

negociaclies concementes a suposta divida r elativa a figua, que ter n ger ado polemica cor n as

Camara& . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

0 Senhor  Manuel Lousa, que depois de cumprimentar  os preser ttes, tomou a palavra para colocar  as

seguintes questoes: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Foi recentemente anunciado na televisao que a Camara Municipal do Sabugal tinha gasto nas

obras de ligacao Sabugal-A23, mais propriamente no troy° Alto de Pousafoles-Quinta da Ribeira,

cerca de 3.5 milhaes de euros. Senhor Presidente da Camara, gostava de lhe colocar as seguintes

questoes: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Corresponde este valor ao montante gasto? Se nao, qual foi verdadeiramente o valor gasto pelo

municipio nestas obras? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Existe algum protocolo celebrado corn a ubi par ao acompanhamento dos trabalhos? Se sim, qual o

seu valor? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Quern era o responsavel tecnico ern representacao da UBI para a execucao do protocolo? - - - - - - - - - - -

- Foi tambim *mad° na noticia que existe projeto para a referida obra. Se existe, quanta custa ou

quanto custou o referido projeto? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
- Ultrapassando esta  obra, os limites do concelho do sabugal, existe a lgum acordo ou alguma

conversacao corn o municipio vizinho, para a execucao desta obra? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Para terminar, sendo o Senhor Presidente uma pessoa sensata, seri°, competente e credivel. Entende

que a ligaca o pode ser uma realidade ou uma pura fic -ccio?"  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor  Presidente da Assemblela concedeu a palavra an Senhor  Presidente da Camara para dar

resposta as questoes levantadas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Depois de cumpr imentar  os pr esentes, agr adeceu as questoes e em r esposta ao Senhor  J ose Ilidio

comegou por  dizer  que no costuma comentar  as intervencaes do mesmo porque acabam por  nAo

dirigir  uma pergunta direta an Presidente da Camara, " mas permitam-me perante o que ele afirmou e

que foi desenvolvido por outros, nos tambem nos debatemos no nosso concelho corn uma ausencia de
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densidade populacional e de gente que queira e tenha ideias inovadores, que dinamize, e debatemo-

nos corn a ausincia de talentos, uma vez que saem do nosso concelho e depois ndo regressam. Ndo

ficam porque os ciclos de desenvolvimento levam-nos os ta lentos, as pessoas. Se tivessemos a

capacidade de inverter este ciclo, o problema ndo se colocaria no concelho do Sabugal. De acordo

corn algumas opinides, o Sabugal é sempre o pior, a  ovelha negra. Essay comentcirios e essas

afirmacoes ficam corn quem as profere." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Na sequencia da inter vencAo do Senhor  Alexandr e Gongalves em que falou de acessibilidades, o

Senhor  Presidente da Camara disse que nfio pretende levantar  mais polemicas e refer iu que apenas

teve conhecimento no dia anter ior  da moclo que foi apresentada na Assembleia Intermunicipal da

CIMBSE. " Porque eu sei quem preparou a primeira mocdo apresentada, e relativamente a qual me

pronunciei. Entendi, salvo uma referencia feita ao meu nome que efetivamente a responsabilizacdo

no era  so minha, era  de todo o executivo municipal, e batendo-se por uma ligacdo rapida  do

Sabugal-A23, creio que ndo ha ninguem no concelho que ndo queira isso, e entendi naturalmente

que é um grito de revolta e que qualquer pessoa podia assumir esse grito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Fui surpreendido ontem porque pensava que tinha sido essa a moydo votada na CIMBSE. - - - - - - - - - - - - -

Fui surpreendido ontem, e acreditem, ndo foi por desinteresse, foi porque verdadeiramente tenho

uma atividade muito intensa em torno da vida do municipio e que ndo me permite que de'  volta ou

ande a verificar situacoes marginais. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Fui surpreendido corn um texto muito agressivo e que me levou, numa decisdo pessoal apenas, a

pedir uma ida minha a uma assembleia da CIMBSE ou entlio fazer urn documento para ser lido la,

relativamente ao texto apresentado que envergonha o Sabugal, em que faz urn conjunto de ataques

pessoais ao executivo municipal e ao Presidente da Camara, que no é merecedor disso. - - - - - - - - - - - - - -

Terei que ir a assembleia da CIMBSE perguntar ao Senhor Presidente se é assim que as assuntos

sac tratados numa entidade que estei a dar as primeiros passos e que se quiser continuar a servir a

regido tern que o fazer de outra forma."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

No que ao assunto da repovoacao do lince diz respeito, abordado pelo Senhor  Joao Calva, o Senhor

Pr esidente da Camar a afinnou que esse tema teve uma inver sao negativa par a o nosso ter r itono,

aquando da construcio do Alqueva e nos athrdr ios de compensaclo que o Alentejo e aquelas regioes

tiveram. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Tambem afirmei nesta Assembleia Municipal, numa altura em que levantaram essa questa° que o

Mbis sul espanhol do lince é muito mais forte que o lobi Sierra de Gata, mas, a parte daquilo que

estamos a fazer corn o ICNF e corn as instituic des, nomeadamente corn a associacdo lberlinx, em que
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estamos num process° de repovoamento de centros de criagaes de coelho, porque sem coelhos nao

ha linces, e isto prende-se tambern corn outra situagao que o Antonio Gata referiu. Temos aprovado

o centro de recuperagdo e cr iacao que temos na  colonia  agr icola  Mar tim Rei e ma is uma

intervened° na zona da reserva do lado do Sabugal e do lado de Penamacor. A intervened° na zona

da reserva baseia-se num projeto, no qual acredito que havendo condicaes, pouco a pouco, a gente

consiga fazer jus e consiga melhorar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Dizer-vos tambem que a escolha de territorios do lince, no ambito da Carta Europeia do Turismo

Sustentavel, nao foi inganua, foi escolhido aquele nome para dizer a europa que o lar do lince é na

Reserva Natural da Malcata, nao 6 no sul. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

For isso é que estes concelhos adotaram o nome Terras do Lince E este nome tern que vingar, tern

que fazer caminho, a  Camara Municipal de Penamacor ja  utiliza  ern muitos dos seus slogans

promocionais e nos temos tambem que o fazer de uma forma mais assertiva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
0 ICN equacionou a colocagao de urn espaeo de observaedo, cercado de lince, e penso que sera um

dos prOximos passos a desenvolver pela Camara Municipal do Sabugal e Camara Municipal de

Penamacor."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em resposta ao Senhor  Antonio Gata, o Senhor  Presidente da Camara afirmou já ter  conhecirnento

da situacAo, e que a Camara Municipal do Sabugal tern feito urn forcing junto das entidades que

refer iu para que haja medidas de suporte a eases predadores. o que tentarei fazer, alertado para o

facto do que foi dito nesta assembleia e foi dito por vas."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Relativamente ao ter na r efer ido pelo Senhor  J oao Manata, acer ca da pr aia fluvial, o Senhor

Presidente da Camara disse que no dava garantias de estar  pronto em agosto porque nio ir ia estar .

Enfatizou o facto de um dos projetos que foi a financiamento bancar io ser  relativo a praia fluvial, " é

sintomatico e da prioridade que a Camara Municipal do Sabugal dci a esse espaco" . Evidenciou que

a segunda fase da r equalificaclo das margens do r io no Entrepontes ir a para concur s° assim que o

process° do emprestimo bancar io esteja concluido, " e gostava que no verao de 2020 já tivessemos

condiedes naquele espago."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor  Pr esidente da Camar a, em r esposta a Senhor a Mar isa Mar tins afir mou " Conheeo

petfeitamente o espaeo que referenciou e dizer que fui informado tambem que ha o pedido de

oreamento para colocaeao de urna rede protetora naquele
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Quanto a inter venclo do Senhor  Pr esidente de J unta do Bung, o Senhor  Pr esidente da Camar a

enalteceu a per tinencia da pr imeira intervencao, em relaclo ao plastico," sempre a colocar na agenda

situacdes sensatas. Agradeco tambem essa nota a esta assembleia."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em resposta ao Senhor  Vitor  Cavaleiro, o Senhor  Presidente da Camara disse: . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
" Que dizer da sua intervencdon Quando se é demasiadamente academic° e se tern uma prosa

brilhante, e evidente que, tenta corn a prosa ludibriar a falta de acdo, ou melhor, a falta de atencdo.

For que quero-lhe dizer e repito novamente, e tenho provas dadas nesse aspeto, que esteja atento,

venfique o trabalho dos municipios da  Cova da  Beira , que é feito no Interreg Poctep, corn a

comunidade de Salamanca. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Repare que falou de urn conjunto de mecanismos de financiamento. Sabe 0 que é que des tern como

base? Era precis° era dizer isso. Sabe que foi feita a segunda convocatOria do Poctep, que do lado

portugues puseram a concurso 2 milhdes de euros para a regal° centro e do lado espanhol puseram

60 milhdes? E os projetos que estamos a fazer COm os EspanhOis estdo 2 reprovados, urn do Sabugal

e Almeida. Nesses 2 milhdes de euros Almeida foi buscar 100 mil euros, Sabugal foi buscar outros

100 mil, portant° s6 ficou I milhdo e 800 mil euros para os outros da regido centro. E temos outro

aprovado no ambito dos aldeias historicas, no valor de 80 mil euros. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

So para lhe dar uma indicacdo, no dos aldeias historicas, que no fundo sdo 10 municipios, e é para

fazer um pack promocional em Espanha, ndo dá  para  mais. Do lado espanhol, so para  ver o

desnivel, eles, os nossos parceiros, a  comunidade de Castilla y Lion, Valladolid, deputaciOn de

Salamanca e Cciceres tern entre des 3 milhdes de euros. E para ver a dijerenca do que é, quando se

abrem juizos e se pdem bandeiras a dizer que ha dinheiro para filzer projetos comunitarios. - - - - - - - - - -

Dizer-lhe tambem que as estrategias para 2021-2027 ncTo se constroem nesta sala, estdo a ser

construidas em Bruxelas. E nds podemos ter muitas ideias e pensar que estamos a ser arrojados, e é

importante te-las e defende-las corn conviccdo corn os pa bem assentes na terra. E nos nOo estamos

airtda em 2021-2027, estamos aqui no Sabugal, em 2019-2020 corn os pes assentes na terra  e

pensemos positivo e no sentido de fazer e 'ndo no sentido de fazer de conta."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Para responder  ao Senhor  Joaquim Brazia, o Senhor  Presidente da Camara disse que esti agendada,

junto corn o Senhor  Presidente da Assembleia, uma visita a casa do Senhor  Car los Fernandes para

verificar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Já temos algumas ideias relativamente a primeira eacposigdo do donativo no Sabugal, mas nao vou

dar mais passos enquanto ndo visitar efetivamente a galeria a doar."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Relativamente a questa° das Aguas, afirmou que no dia anter ior  a Assembleia Municipal houvera a

reuniAo sabre a mater ia, " e estamos neste moment° a concertar corn o sistema de ciguas de

Lisboa e Vale do Tejo, sucessor das aguas Zezere e Mt a questa° relativa ao pagamento dessas

dividas. Logo que se concerte a divida requerida pelas aguas e a divida aceite pelo municipio terd

que vir aqui aAssembleia Municipal porque as valores em causa a isso WI° obrigar."  - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em r esposta as questbes levantadas pelo Senhor  Manuel Lousa, o Senhor  Pr esidente da Cfimar a

disse que so suger idas pelo facto de tambdm per teneer  a Assembleia Intermunicipal da CIM-BSE. --

" Quanta é que a gente gastou? Em 2010, quando o executivo municipal entendeu quejá nao tinha

condicaes para aguentar aquela situagao, foi feito um apuramento de contas pelos servicos da

Camara, e apuraram um valor de cerca de 1 milhao e 200 mil relativos a protocolos e despesas corn

o exgrcito, e cerca de 200 mil euros corn os protocolos corn a  UBL Esses protocolos hoje nao

existem, termincimos corn eles, e estao aqui alguns vereadores que faziam parte desse executivo,

porque nao havia condicoes financeiras para continuar a insistir corn aquela obra, daquela forma. --

Foram feitas demarches junto do governo (ainda Socrates), e junto do secrethrio de estado Paulo

Campos e feitas demarches junto do novo secretdrio de estado Sergio Monteiro do governo de

Passos Coelho."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Refer iu tambem que ter n conhecimento que dois elementos da Assembleia Municipal levar am

situacaes a Assembleia Intermunicipal, embora nito saiba se o fizeram a titulo pessoal ou mandatados

pela amembleia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Sei que o Alexandre falou que entregaram urn memoranda, um pedido ao Senhor Ministro, que já

nab o e, e eu tive depois a ocasiao de falar corn gente ligada a voces, que ate perguntou quern é que

eram aqueles senhores fantasistas do Sabugal. E eu disse Wao sei que damarche fizeram.' - - - - - - - - - - - -

o responscivel tecnico na altura, por isto tudo, era o Senhor Vitor Cavaleiro, nao sei se tern al ainda

algum interesse a defender nessa materia para fazer isto. Se existe projeto? Meus caros amigos, nao

existe projeto, o Senhor Vitor Cavaleiro convidou-me para ir a Lisboa corn ele, junto de urn gabinete

para fazer o projeto, que fez um orcamento de 400 mil euros. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
Quando vim para a Ca'mara, perguntei ao meu colega de Belmonte, e ele disse que em Belmonte, em

torno de Macainhas é so pomares e que seria carissimo fazer uma via. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Portant°, teve tanto impacto a vossa acao que ninguem me contactou, nem ninguem contactou a

Camara Municipal. Mos sou eu que you a CIM perguntar efetivamente, que era o minima que tinham

que perguntar, o que é que havia do lado de ca visivel, de prcitico para poder desenvolver. - - - - - - - - - - - -

Nilo sei o que pretendem corn isto, todos rids gostariamos de ter uma ligacao rapida a A23. Foi um

sonho, chegou a  ser  quase uma realidade nos anos 2006 e 2007, todos estavamos muito
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esperanpados que aquilo tinha viabilidade, eu proprio era vereador da CMS e tambem defendia.

Batemos corn a cabega na parede, e senti que nao era possivel por aquela via fazermos aquela obra.

E, portanto, eu ?go sei o que pretendem corn isto, a nao ser ter alguma visibilidade, nao sei que tipo

de visibilidade, mas o futuro o dirci. Tomaramos nos de ainda conseguir todos sonhar como estes

dois senhores estao a sonhar." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

De seguida foi dada a palavra ao Senhor  Manuel Lousa para aprcsentar  a mocilo: . . . . . . . . . . . . . . . . .......
" Considerando: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A necessidade de quebrar o isolamento do Sabugal, que apesar de ver passar a Norte a A25 e a

Oeste a  A23, este:  a  margem destes eixos via r ios, quer  pela  distancia  quer  pela  degradapao

acentuada das estradas nacionais que nos servem; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que o governo anterior atraves dum piano de infraestruturas de proximidade apontava para a

beneficiapao da ligacao do Sabugal (sede do Concelho) a  Guarda, prevendo gastar cerca de 2

milho'es de euros em 2016; . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Que a introduce:10 de portagens nas A23 e A25, diminuiu significativamente a utilizapito das SCUTS

pelos sabugalenses e aqueles que nos visitam, aumentando a utilizacao da denominada estrada da

Raia  (Vilar  Formoso/ Castelo Branco), particularrnente por veiculos pesados que promovem

degradapao acentuada no piso dessa via; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que as principals relacaes econamicas e sociais do concelho do Sabugal nos direcionam para a

cidade da Guarda (muitos dos servicos priblicos do Sabugal sâo servidos pelos funcioncirios que

residem na Guarda e se deslocam diariamente em viagens de Ida e regresso atrave:s EN 233); -------

Que nos anos de 2006, 2007, 2008, 2009, 2010 o Municipio do Sabugal tentou induzir o Govern°

Central na  construcao duma via  de circulapao rapida de acesso a A23, no no de Magainhas,

Belrnonte, protocolando corn a Universidade da Beira Interior e o Exercito Portugues a demarcapao

do tragado ideal para essa via; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que na execucao destes trabalhos o Municipio do Sabugal gastou cerca de 1200 0006 corn o servigo

do Exercito e cerca de 200 000E corn a UBI, trabalho esse que ser aproveitado mesmo que para a

execucao duma ligagao local entre as localidades de Quinta da Ribeira e alto de Pousafoles do

Bispo; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que nesse perz'odo se desenvolveram muitos contactos institucionais no sentido de fazer valer a

pretensao entao assumida pelo executivo municipal, contactos que nao obtiveram da parte dos

varios governos, nem das Estradas de Portugal resposta favorcivel a prams& do poder local; - - - - - - -
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Que em 2010 ail& esgotadas todas tentativas de obter a construcao da ligacao do Sabugal h A23, a

Camara  Municipa l do Sabuga l deliberou inter romper  o programa  de traba lhos que vinha

desenvolvendo corn o Exercito Portugues e corn U131, por nao ter capacidade financeira para levar a

cabo obra de tamanha envergadura; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que a presente data, nao ha projeto global de execucao (sinalLado no protocolo assinado corn a

UBI em 2006 e em sucessivas atualizacaes), a ligacao nao faz parte do Plano Rodovidrio Nacional,

nao tendo projeto, nao tern a  identificacao das pontes, obras de arte, nem estudo de impacto

ambiental, nem estudos geotecnicos; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que embora todos reconhecamos a importancia e mais valia duma ligacao a A23 tal como tern sido

defendida, o sucesso da sua concretizacao e naturalmente incerto, nao se vislumbrando num fiituro

proximo; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que o Programa Nacional de Investimentos PNI 2030, recentemente apresentado pelo Governo, nao

contempla qualquer ligacao ou melhoria de acessos ao Sabugal, sede de Concelho; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que a manutencao desta pretensao e desta ambicao, nao pode ser argumento para nao se realizarem

outros investimentos urgentes e tambem necessarios; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Propomos:

Que esta Assembleia aprove uma proposta de recomendarao 4 Camara Municipal no sentido de

junto do IP, Infraestruturas de Portugal, promova as reuniaes de trabalho conducentes ao urgente

execucao das obras necessdrias da ligacao a A23 e A25, no no da Guarda, de forma a aproximar

a cidade do Sabugal destes eixos vidrios principals, quer para  Norte, quer para  Sul e em

simultaneo qualificar o trajeto, minimizando os focos de potencial risco de acidentes, facilitando a

circulacao de pessoas e mercadorias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Que, no processo de negociacao de aceitacao de novas competencias, no ambito das vias de

comunicarao, o Munic4)io exija do poder central a melhoria das acessibilidades, nomeadamente a

incluslio de uma ligagao rdpida, funcional e estruturante para a Raia Sabugalense."  . . . . . . . . . . .......

De seguida, o Senhor Presklente da Assemblela concedeu a palavr a a quem se pr etendesse

pronunciar acerca da mocRo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

Tomou a palavra o Senhor Alexandre Goncalves para dizer:
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" Sr. Presidente, a sua resposta se ndo fosse tdo trcigica ate dava vontacle de rir. A Camara Municipal

do Sabugal é que tinha de se preocupar corn o projeto e analisar a mesmo. 0 Sr. Presidente afirma

que a Camara Municipal autorizou uma obra sem projeto e ainda pretende ficar bem na fotografia.

Lamentavel a sua atitude! Poupe-me Sr. Presidente! Poupe-nos Sr. Presidente 1 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A Moeda aprovada por unanimidade na Assembleia Intermunicipal da Comunidade Intermunicipal

Beiras e Serra da Estrela espelha a realidade do nosso Concelho, ndo é seguramente um lavar de

roupa suja. A Moeda, ao contrario do que o Sr. Presidente referiu, ndo envergonha o Concelho do

Sabugal. 0 Sr. Presidente já  devia ter ido a CIMBSE defender esta causa, ou seja, a  ligacdo do

Sabugal a A23. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Já agora dou-lhe os meus parabens, e ndo estou seguramente a ser ironic°, par ter lido a dignidade

de nem sequer aparecer na reportage»; que a Radio e Televisdo de Portugal realizou sabre a ligacdo

Sabugal-A23. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quern se mete nestas causas, mete -se corn vontade e determinagdo, tendo ohviamente direito

liberdade de expressdo. Este local nay pode permitir  fazer juizos de valor da  expressdo ou da

manifestaedo de cada Um. Sinceramente ndo me sinto inferiorizado ou subavaliado pela tentativa

infeliz e perniciosa  que o Sr . Presidente teve de menosprezar  o nosso traba lho perante esta

Assembleia. 0 Sr. Presidente ndo tern arcabouco para ridicularizar o nosso trabalho. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Sr. Presidente afirmou que eu e o Victor Cavaleiro somas uns sonhadores. Sabemos que o Sr.

Presidente ndo tern sonhos, mas a verdade é que a sonho comanda a vida. Para nos quantas mais

acessibilidades liver o Concelho do Sabugal melhor. Entendemos que as acessibilidades constituem

um dos principais fatores de desenvolvimento de um territorio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

De realgar que quem apresentou hoje a Moeda de Recomendacdo '  nesta Assembleia Municipal

votou favoravelmente, na  Assembleia  Intermunicipa l de 25 de janeiro de 2019, a  Moeda  de

Reivindicacdo 'Estrada de Ligagdo Sabugal-A23 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Ate ao Governo de Passos Coelho havia noticias sabre a ligagdo " Sabugal-A23 " , depois as noticias

sabre as demarches referentes a obra terminaram. No entanto, a mesma desfila nos consecutivos

Oreamentos anuais. Sera que a Sr. presidente ainda tern expectativas em relay& a concretizaedo

desta obra? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A Moeda de Reivindicaedo aprovada par unanimidade na CIMBSE alicereou-se num piano de

exceed°, no qual a obra deve ser redimensionada a atualidade. De vez em quando fala no ligagdo

`Sabugal-Guarde, serd que as negociagaes entre a  Camara  Municipal do Sabugal e as

Infraestruturas de Portugal já estdo assim tdo adiantadas? - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Se nos na" o tivessemos langado novamente esta obra a debate, o Sr. Presidente nada faria, assim

como o Grupo Municipa l do PSD. Fa lamos hoje da  ligagdo Sabugal-A23'  porque o Par tido

Socialista lhe deu destaque."  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Seguiu-se o Senhor  Vitor  Cavaleiro: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Carissimo Senhor Presidente, - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

foi consigo que flz algumas demarches, mas quero lhe responder, ndo numa contingencia agressiva,

mas em prol de uma causa justa para o concelho do SabugaL - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Eu, Professor da UBI, na altura presidente do departamento de Engenharia Civil e Arquitetura, fui

sondado por um anterior seu sucessor, o Engenheiro Antonio Morgado, a seguir tambem por um

vereador que esteve no seu tempo, e ja tido esta entre nds, o Senhor Manuel Rito, e consigo tambem

fomos dialogando, que era vereador. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E a mim competia-me como instituicdo e presidente de um departamento dar apoio mciximo seja ao

Sabugal, seja a qualquer outra, coma temos dada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Neste momenta  estou a  fazer isso corn outras Camaras, corn outras instituicoes, cito, estou a

acompanhar um hotel Vila Gale, em Manteigas. Manteigas esta corn 7 hotels, notem. Estamos a

acompanhar tecnicamente. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Agora, eu pergunto, eu ndo venho aqui defender aquilo e a tracar aquilo tal e qual coma foi. Como

Presidente, como tecnico, coma professor, corn alunos disponiveis, o que é que se fez? Na primeira

hora foi dizer que sim, pois sou de ca, e sendo de ca tinha a maxima prazer em apoiar, e que a UBI

estivesse ao lado, sem ir a buscar outras instituic5es, tinhamos competencia. E isso aconteceu, e o

que é que passou imediatamente pela minha coordenacdo, que Jul eu o responsavel. Foi: . . . . . . . .......
1. Fazer o levantamento exaustivo topografico. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

2. Fazer a levantamento de acessibilidades ao concelho do SabugaL - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

3. Fazer as acessos mais rapidos, passando pelos terrenos mais incultos, e que o prep fosse

mais baixo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

4. Fez -se urn protocolo corn a CMS na altura, e esse protocolo desenvolveu-se para a concegdo

e acompanhamento da obra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E entdo, lernbro-me, de comecarmos a trabalhar corn os meus alunos no levantamento topografico.

SO o levantamento topogrcifico deste percurso é a volta  de 300 mil euros. Todo este valor, isto so

pinups. Agora o que é certo é que se fez a obra corn esta dimensdo, corn o levantamento topogrcifico,

passando pelos pontos mais altos dos terrenos mais incultos, seja das freguesias, e fazendo chegar

num curto espago, mais rapidamente ao SabugaL - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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E so urn parentesis, voc es sabem que andam mais 4 km se forem par aqui para a guarda?!... - - - - - - - - - -

56 vos pergunto isto, ha que olhar, ha que refletir, esta ligacao para a A23 nao é para a A23, tomara

eu que a ligacao do Sabugal tivesse a A23, a A25, acho que 6 vantagem para todos n6s, nos estamos

aqui em prol do Sabugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Agora, utiliza  ram -se os militares porque silo pessoas muito competentes, executando a  obra

eximiamente e na  a ltura  a  obra  foi mais morosa , porque se fosse na  Presidencia  do anterior

Presidente da Camara, a obra tinha concluido, so que os militare,s tern a sexta-feira para revisao das

mesquinas, e isto, quando o anterior Presidente me dime `oh professor, o que é que falta  para

acabarmos a estrada? ', e eu disse faltam 2 dumpers e 2 cilindros '. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 prep que o Presidente aqui tern, é este, nao ha volta a dar, agora o prey° que esta aqui é muito

barato. Eu vou-vos dizer, a autoestrada normal anda entre 1 milhao, 1 milhao e 200, dependendo

dos terrenos, por km de autoestrada. N6s temos este percurso, e gastou-se pouco. A Guarda quer

fazer agora a ligacao da Viceg, junto aos bombeiros, ate aA23, silo 4,5 km, e eu disse " porque é que

nao fecham isto? '• A Guarda nao tern Vicegs, Viseu tern varias Ncegs, e irrita-me a gente anclar aui
por Alvendre. Para mum isto 6 uma deseconomia, agora o que é que acontece? Sao 415 km? Entao

quanto é que custam os 4,5km? 25 milkoes. 'Oh, senhor vereador, eu you fazer uma associacao,

concorro a obra, e por 12 milhoes faco-lhe a obra. E faco, porque?! 4,5 km para ligar a A23'. ------Vamos a este assunto, e este assunto i assim, a obra era idealizada fazerem chegar os transportes

mais rapidos ligando a fivnteira a A23, e Aldeia da Ponte jit estava mais ou menos ligado. Aldeia da

Ponte ate Rendo tambem ja esta mais ou menos ligado, e agora fazer um viaduto de Rend° a Quintas

de Sao Bartolomeu. E fazer uma rotunda no Alto do Espinhal, onde esta um parque industrial que

tambem era para o e.feito, e que passaria junto asantenas que la estao. Fazer a parte mais dificil da

estrada esta feita. Porque? Venceram-se os clesniveis de 850 ou 70 metros, junto a Bendada. Faltam

para ligar da Bersdada a Quinta da Santana 1 km e 100m, que depois entra naquele vale, que jci era

uma estrada no tempo do Salazar, para ligar ao concelho de Belmonte. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Eu digo-vos o seguinte, estava na hora e esta no hora de falar corn a IP por causa da Refer, porque a

ferrovia deitou as plataformas todas abaix.o. E n6s estcivamos a pensar fazer esta estrada par aquele

tinsel junto as olas e levava um viaduto, no concelho de Belmonte, para nao estragarem os pomares

que o presidente disse. Mas havia outras alternativas, que era rtilo fazer aquele viaduto na Quinta da

Ribeira, e rebaixar um pouco mais esta via, que era exequivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Isto as vezes é uma quest& de querermos todos e eu cito-vos outra obra que era inexequivel, que era

as Caldas do Cr6, que passou no tempo do primeiro Presidente da Camara, cujo valor era 4 milhaes

e meio e o valor era impossivel fazer, e hoje esta lá. Ou querem ou nao quereml - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Eu digo-vos mais, a parte da topografla este; fella, a parte da geotecnia esti feita. Os terrenos est5o

la todos, é so movimentd-los corn maquinas. HO um aterro experimental que é necessc'zrio preservar

porque se torna um risco para quem lei andar a volta. Sei que aquilo se char= um ensaio de carga

ao natural, que se nao tiver circunciado corn perigo acontece coma as pedreiras de Borba. Porque

coma houve a interrupgao rapida desta obra é necessario tomar as devidas medidas de seguranga. --

Quanta ao estudo de impact° ambiental tinha 11 km, e todos as estudos de impact° ambiental sao

necessarios para estradas corn mais de 11 km. Como a estrada nao tinha 11 km, nao era nece,ssdrio

um e,studo de impact° ambiental."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Tomou novamente a palavra o Senhor Antonio Gata: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Neste, que eu consider° um moment° muito importante para a vida do concelho do Sabugal, nao

podia  deixar de war a  palavra por breves instantes, porque ha muitos anos nesta  casa que me

debato por uma situacao e do qual nao posso abdicar . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
Desejo, como todos aqui neste auditoria que seja construida a ligacao aA23, mas eu continuo, coma

sempre o dime, e esta em vcirias atas nesta assembleia, consider° prioritciria a ligacao a Guarda.

E, para ajudar neste debate, nao posso deixar de dizer, que no programa regioes tamUm flquei

surpreendido corn os valores que foram apresentados pelo Professor Manso, e recordo que, nesta

casa, numa altura em que este assunto estava noutros patamares, e ha aqui meia chizia de pessoas

que assistiram a esses debates, e eu questionei o Senhor Presidente da Camara, para saber que na

altura as encargos que havia na altura era 1 milhao e meio de euros, que tambem se pode confirmar

indo as atas dessa epoca. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

So para terminar, dizer que no altura em que os euros vinham aos mantes e aos milhaes de Bruxelas,

nao conseguimos, e agora sem vir de 10 um centimo conseguirmos que facam a obra, tudo bem, mas

primeiro a ligacao a Guarda."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Seguiu-se o Senhor  J ose Robalo que comecou por  6/mar  que par tilha da mesma opiniao que o

Senhor  Antonio Gata, no que toca A falta de dinheiro. " Por mais que a gente sonhe, fazer uma obra

daquelas é completamente incomportavel."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

De seguida dir igiu-se ao Senhor  Alexandre Goncalves e disse que embora discorde das posicoes do

mesmo, é da opiniao que deve poder exprimir-se em total liberdade na Assembleia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Lamentou tambem as tomadas de posicao e atitudes do executivo camarar io aquando de algumas

intervencoes e acusou o Senhor  Vice-Presidente da Camara de tenter  influenciar  o Senhor  Presidente

da Assembleia na retirada de palavra ao Senhor Alexandre Goncalves. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Desaprovou a passividade do Senhor  Presidente da Assembleia ao nao chamar  a atencilo os membros

da assembleia que chalacearam quando o Senhor  Presidente da Junta do Bargal falou das" confisdes

das pessoas se sentarem num lado e depois em outro lado" . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor  J ose Robalo fir mou a sua posicao de defensor  do concelho, " e as minhas posigdes sdo

sempre tomadas em total liberdade, semprer - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Para tenninar  a intervencao disse que este na politica ha mais de 30 anos, e que quando foi candidato

a Camara Municipal do Sabugal como Vice-Presidente, o atual Vice-Presidente nao fez campanha

pelo PSD. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em resposta ao Senhor  J ose Robalo, o Senhor  Presidente da Assembleia em exercicio disse que se

limitou a fazer  urn tr ejeito, e que nip influenciou ninguem, no se deixou influenciar  e nem sequer

ouviu 0 que se passou. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
Disse tambem que ninguem atacou ou ofendeu o Senhor  J ose Robalo, e que este se devia limitar

apenas a discussio do tema. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor Jose Robalo prosseguiu dizendo que na assembleia usa a palavra em total liberdade. - - - - - - -

" E indo ao assunto que nos traz aqui, eu sou defensor de uma boa ligacdo do Sabugal para  a

Guarda. E infelizmente, passaram-se mais de 20 ou 30 anos e nunca ninguem mexeu naquela estrada

em condicdes. E é necessaria essa boa ligacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quando discordo, eu tenho o direito de dizer que discordo. Eu ndo posso concordar, numa terra

pobre como o Sabugal, corn um orcamento limitado, quando o Senhor Presidente vem aqui dizer que

ndo vai haver praia fluvial no mes de agosto, porque ainda nelo ha dinheiro, mas ja ha dinheiro para

o pavilhdo por 700 mil euros, e isso eu discordo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
Essa é a minha liberdade, eu acho que g urn exagero adquirir-se urn pavilhdo por 700 mil euros, mas

nao ha dinheiro para fazer uma praia fluvial, e e,sta é a minha liberdade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Eu Ado me escondo para falar, digo isto porque é aquilo que eu penso, somos um concelho pobre e

rido nos podemos dar ao luxo de gastar dinheiro dessa forma."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Depois de cumprimentar  os presentes, o Senhor  Luis Sanches usou da palavra para dizer : . . . . . . .......
" 0 Partido Socialista nunca foi contra qualquer ligacdo ao Sabugal, que melhore o bem-estar das

pessoas que aqui vivem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quando hoje se pde em causa o dinheiro que a Camara Municipal do Sabugal gastou na ligacdo

A23 e que se vem dizer que ndo ha estudo de impact() ambiental, onde é que e,stavam essas pessoas

na altura? Era nessa altura que se devia ter chamado o executivo a atencdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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For que estci lá so em obra 1 milhdo e 200 mu. E o valor das expropriaccies dos terrenos? E que o

dinheiro esta gasto, portant° niio podemos deixar esquecer que isso aconteceu. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Vamos todos continuar a  lutar , e r id° perder a  esperanca. Nunca se sabe se r id° haverci essa

possibilidade um dia, porque ndo é uma coisa impossivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quando se fala no estudo de impacto ambiental, alguem se lembrou ou preocupou se &via estudo de

impact° ambiental na ligacdo Sabugal-Soiton A obra esta  feita , esta  é uma realidade. Ndo era

precis°, pois para a outra tambem niio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Eu sei que era vereador na altura, entdo ndo se trazem essas coisas para a assembleia. Eu conhecia

parte do tracado iniciaL agora  o que eu queria  era  dizer o seguinte `todos nds iremos votar a

mac& porque toda  a  gente quer  uma  ligacdo, seja  ela  pa ra  a  Gua rda , seja  ela  pa ra  Vela r

Formoso, seja ela para Penamacor. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Mas dá a impressdo que as pessoas ja desistiram de lutar, nab vale a pena darts& de lutar. - - - - - - - - - - -

E criou-se aqui uma divisdo para se afirmar entre duas bancadas, para que? Para dizer que uns

gostam mais do Sabugal e outros ndo? E isso que os senhores querem justificar? Epara isto que nds

fomos eleitos? Eu pens° que ndo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E o Senhor Presidente da Camara atual sabe que se alguem falou na ligacdo Sabugal-Guarda, na

reunido do executivo, mais que uma vez quando se gastou esse dinheiro corn a A23, esse alguem fui

eu. E se forem ver  a s a ta s, se se escreveu o que se fa lou nas Reunides de Camara  a  minha

intervencdo esta lá por mais que uma vez." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor Presidente da Assembleia interveio para dizer: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Acho que é um momento importante, é para isso que nos estamos aqui, é para dar a nossa opinido

em prole da nossa terra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Consider° o Sabugal tambbn a minha terra, vim para o Sabugal em 1985, aqui fiz a minha vida

profissional e pessoaL Vim para o Sabugal para trabalhar como medico, mas tambem sou daquela

geracdo que entende que é obrigacdo dos cidaddos participarem na vicia coletiva e tambem sou

daqueles medicos que acha que coma alguern importante disse 'urn medico sabe so medicina e nem

medicina sabe'. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nesta assembleia estdo ainda quatro pessoas que talvez jci estivessem quando entrei nesta questdo da

politica da assembleia. 1st° para dizer que tive a honra de presidir a assembleia entre 1993 e 1997,

num executivo socialista , havia um grande debate no altura para que se fizesse a barragem da

Senhora da Graca. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Lembro-me de ter convocado uma assembleia municipal extraordindria para debater o assunto, o

que na altura ate foi uma coisa rara porque nâo tinha experiencia de assembleias extraordincirias:
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lembro-me perfeitamente de expressoes calorosas e lembro-me de expressdes do senhor Francisco

Barrios que chegou a afirmar que a agua do Coa era o sangue do Sabugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A obra  foi feita , o Presidente da  Camara  e urn Primeiro-Ministro de Portuga l estiveram na

inaugurapao da barTagem, rub me convidaram, mas eu soube as palavras do entdo primeiro-

ministro Antonio Guterres contrapartida que o Sabugal iria ter seria a construcao de uma via

rapicia Sabugal-Guarda'. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Eu sd question° os elementos do partido socialista, onde é que esta essa obra?" . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

De seguida tomou a palavr a o Senhor  Manuel Lousa, que em r esposta Is insinuacoes do Senhor

Alexandre Gongalves citou a declaracao do PSD na CIM: " Votamos a favor da mop& apresentada

pelo seu proposito e nao pelo seu conteado. Somas favoraveis a todas a‘s propostas que tenham como
objetivo exigir ao poder central a integrapao da ligapao no Plano Nacional de Infraestruturas 2030.

Ndo podemos, no entanto, concordar corn os considerandos da proposta, uma vez que esta nao

remete para a convergencia de posipoes, mas sim para a clivagem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nao concordamos corn o seu teor, pelas imprecisdes que contem, pois, a interruppao dos trabalhos

foi do executivo, de forma unanime e apos variccs tentativas junto de varios governos, uma vez que o

Municipio nao tinha recursos financeiros para continuar uma obra orpada em cerca de 20 milhoes

de euros. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Tendo em conta que a obra proposta nao tern projeto de desenvolvimento e execupao, nao tern

pareceres exigiveis por varias entidades e nao tern enquadramento no piano rodovicirio nacional,

sabemos nos da demora nestes processos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E para finalizar, a  minha defesa desta  mop& entendemos que é mais urgente, titil e idecivel a

requalificagao e o reperfilamento da ligacao do Sabugal a Cidade da Guarda, a A23 e a A25."  - - - - - -

De seguida o Senhor  Pr esidente da Assembleia deu a palavr a ao Senhor  Pr esidente da Camar a

para se pronunciar  acerca do assunto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" E evidente que todos querem ligapdes a todos os sitios, é evidente que ninguem questiona aqui a

melhoria que seria para o concelho ter uma ligagao rcipida, sonhada logo em 1997, 1998, 1999, no

mandato do Antonio Morgado, Manuel Rio, Antonio Robalo e J ose Nobre, sonharam em ter uma

ligapa° rdpida aA23. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Venderam essa ideia ao executivo no altura, e foram -se dando alguns passos e houve algumas

coincidencias importantes que fizeram corn que se tivesse tentado atraves da Engenharia Militar e

da UB1 desenvolver o prof eto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Nao you aqui entrar em consideracaes tecnicas, se ha estudos desta maneira ou daquela. Apenas you

dizer ao Vitor Cavatetra, que referiu que somas amigos, e dizer-lhe que quando a gente é amiga,

alern da politica ha amizade, trabalha as situacaes em consonancia, e penso que temos todas as

condicoes para que estes orgaos, Camara Municipal e Assembleia Municipal possam trabalhar ern

consonancia, os objetivos claros e espectficos para o concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quando falou de estudos geotecnicos, nomeadamente, como é que sem haver a localizacao day

pontes e viadutos pode haver estudos sobre essas bases de pontes e viadutos, nao pode haver.

Quando me falou de estudos de impacto ambiental, ha uma grande diferenca entre as 10 km e os

11km, a partir dessa distancia é que épreciso estudos de impacto ambiental, aquele nao necessitava

dessa figura. Porque g que houve a  e,strategia  de fazer fracas? Precisamente para fugir, para

escapar ao estudo de impacto ambiental. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Vitor Cavaleiro trouxe para aqui uma situacao a dizer que quem ouvisse e nao tivesse a ver a

rea lidade, pensava  que a  pla ta forma estava  toda  feita , que agora  era  so chegar  e terminar .

Efetivamente houve trabalho do regimento de engenharia, em 3 ou 4 km, entre o alto de Pousafoles e

Penalobo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
Mas nao vamos falar Ma iS disso. E dizer-vos aqui, que em termos institucionais, ha aqui uma coisa

que eu nao perdoo a ninguem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E depois dizer-vos o seguinte, eu tenho uma honra enorme em liderar este executivo, e acho que o

executivo municipal, como eu, que já o fiz e fag°, tenho toda a liberdade para exprimir atrayes da

express& corporal aquilo que you sentindo tambem. Isso tambem é liberdade, tambem g

democracia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 facto é que me prezo por ter este executivo na Integra, porque todos eles tern responsabilidade,s, a

oposicao tambern tern responsabilidades e, portanto, sair em defesa daquilo que aqui foi dito,

particularrnente pelo Senhor Vice-Presidente. Depois dizer que as opc5es estrategicas do executivo

sao aquelas que sao, e já  aprenderam todos nesta  Assembleia , que o Antonio Roba lo como

Presidente da Camara, se flyer que fazer desenvolver um trabalho, um projeto, urna acao que des

entendam que é importantissima para a concelho, sejam payilhaes, sejam piscinas, sejam praias,

seja o que for, nao olha a nada de marginal que esteja fora do process°, e acreditem, o concelho do

Sabugal precisa de muita coisa, mas tambem precisa de um born multiusos para fazer exposicaes,

feiras. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Portant°, assentem e acreditem, porque tern que acreditar, devem acreditar que a  estrategia  é

correta, e tern que ser assim. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Por isso, quem quer estar neste barco estd, quern nao quer salta do barco e nada por sua conta."
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0 Senhor  Pr esidente da Assembleia leu novamente a moglo, efetuando de seguida a votagio da

mock que foi apr ovada, gor  unanlmidade. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

Seguiram-se as declaracEtes de voto. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
Senhor Alexandre Gongalves: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" 0 document° 'Macao de Recomendacdo'  esta repleto de inverdades e de incoerencias. Por este

facto, que fique bem claro que apenas votei favoravelmente o document° Mocdo de Recomendagdo'

no ponto que indica a ambicao de se concretizar a ligacdo `Sabugal-Guarda 1, nao concordando

obviamente corn o teor do document°, nem corn os pressupostos do mesmo. Reafirmo que para o

Partido Socialista quantas mais acessibilidades liver o Concelho do Sabugal melhor. Entendemos

que as acessibilidades sac determinantes para o desenvolvimento do nosso Concelho."  - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  Jose Robalo: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
" Votei favoravelmente a mocdo e queria dizer que na parte dos considerandos eu ndo voto. S6 votei

a ligacdo a Guarda. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor Presidente da Assembleia permitiu que o executivo manchasse a sua honra, porque o

executivo esta para ouvir, ndo para atacar os membros da assembleia. Esta proposta é uma ma°

cheia de nada, e por isso foi votada por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 que eu quero dizer é que apenas votei a parte final, que todos nos estamos de acordo, todos nos

desejamos uma ligacdo condigna a Guarda."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  Vftor  Cavaleiro: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
" Eu votarei a favor desta e de todas, e o que interessa é sem dzivida as acessibilidades. . . . . . . . . . .......
Portanto, seja a Guarda, a favor de tudo e qualquer coisa que nos afaste do isolamento, o meu voto é

favordvel."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  Joao Manata: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......
" Eu votei favoravelmente como é logic°, embora eu ache que uma coisa ndo invalida outra, acho

que podemos ter uma ligagdo otima aA23 e uma ligacdo dtima a Guarda. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Quanto aos considerandos, tambem nao concordo, e ha especialmente um que eu nao concordo, que

g os funciondrios da Camara vdo para a Guarda todos os dias. E pena, deviam ficar ca no Sabugal,

isso é que era, o que faz cáfalta é gente."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Apes cumpr imentar  os presentes, o Senhor  Celino Augusto disse que vota sempre a favor  de tudo o

que seja born para o Sabugal e que traga desenvolvimento, sabendo no fundo que o que se votou nao

é nada, por  que isto é uma simples recomendacio' ," e eu nao acredito sequer que a Camara seja filo

incompetente ao ponto de nao tomar esta  posicao que esta  recomendacao solicita  sempre que

tiveram oportunidade disso. Ou seja, eu acho que a Camara nao precisava desta recomendagao, por

isso eu acabo por nem a perceber."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ORDEM DO DIA

PONTO 1 - DISC USSAO E VOTAC AO DAS PR OPOSTAS DE 1.' REVISAO AO ORCAIVIENTO DE 2019 E

DA 1. ` REvisAo As GRANDES (WOES DO PLANO 2019-2022; ------- ------------ --------

O Senhor  Pr esidente da Assembleia deu a palavr a ao Senhor  Pr esidente da Camar a par a

apresentar  o assunto. " Ha uma revisao quando ha uma introducao de dinheiro e de projetos. Esta

revislio pretende acautelar  situac5es em obra  ou execuclio, e que nao estavam devidamente

orcamentadas no Plano e Orcamento que aprovthmos em dezembro de 2018. Introduzimos um saldo

de cerca  de 700 mil euros do reforco das transferencias de capita l do orcamento de estado, e

introduzimos tambem um projeto novo, que já faki, o Interreg — Poctep, que é o prosseguir o
trabalho que temos vindo a desenvolver em torno da tecnologia digital da Smart Rural Digital, e

uma candidatura que esta aprovada corn cerca de 100 mil euros para o concelho do Sabugal."  - - - - - - -

Ha uma verba tambem de 250 mil euros para responder a projetos ja identificados corn as juntas de

freguesia, aproveitando para depots em abril, fazermos outra revisao corn a introducao de alguma

verba que faltard as juntas de freguesia e tern a ver corn o saldo de gerencia de 2018, que vat ser

votado em abril e depots é introduzido numa segunda revi,sao nessa  a ltura . 0 document° foi

distribuido, é urn documento tecnico, corn estas notas que vos acabei de referir."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Apes apr esentacio dos documentos e pr estados todos os esclar ecimentos solicitados, pelo senhor

Pr esidente da Assembleia em exer cicio for am os documentos colocados a votaclo, pela seguinte

ordem: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

DISC USSAO E APROVAt, A o DA 1' REVISAO AO OR AMENTO

Deliber acan: A Assembleia Municipal deliber ou, por  malar ia, cor n 13 abstencoes, apr ovar  a La

Revisao no Or camento par a  2019. -
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PISCUSSA0 E APROV/V Ao DA 1` REvisAo As GRANDES Opt 6ES DO PLANO 2019-2022 ------

Deliber ar ilo: A Assembleia Municipal deliber ou, por  maior ia, cor n 13 abstencoes, apr ovar  a 1.a

Revislio As Gr andes °Wes do Plano2019-2022. ----------------

PONTO 2 - APRECIACAO E DELIBERACAO SOBRE A TOMADA DE DECISAO RELATIVA A

DESCENTRALIZACAO DE COMPETANCIAS PARA AS AUTARQUIAS LOCAIS VERTEDAS NOS

SEGUINTES DIPLOMAS:

0 Senhor  Pr esidente da Assembleia deu a palavr a ao Senhor  Pr esidente da Cilmar a par a

apr esentar  o assunto. Tomando a palavr a disse: " Na sequencia da reuniao extraordiruiria que

realizamos em janeiro, sao agora presentes pela oportunidade nesta assembleia municipal mais

quatro decretos-lei que jci foram publicados em Diana da Repicblica, em que 1 e referente a protectio

animal e seguranga dos alimentos, os outros relativos a educação, a cultura e a satide. - - - - - - - - - - - -

A satide animal e a cultura tern como prazo de resposta da nao aceitacao ate ao final de margo, pelo

que corn esta esta assembleia é oportuno deliberarmos sobre estas materias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

A proposta do executivo é identka aquela que foi feita aos outros diplomas e que é de nib o aceitacao

nesta conjuntura pelas razdes que sao invocadas numa proposta identica equela que aprovou o

executivo na outra ocasiao e evidentemente colocando a votacao tambem, na Assembleia Municipal,

essa proposta de nao aceitacao colocada pelo executivo municipal. Alias, é aqui que essa negagao se

manifesta ou

Apes a apr esentacio do assunto, o Senhor  Pr esidente da Assembleia r etomou a palavr a par a

perguntar  se algum Membro da Assembleia pretendia intervir . Na sequencia de inscr iclo foi dada a

palavra a: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  J oao Manata, tomou a palavr a par a dizer  que " pela mesma razao que na Assembleia

extraordinciria votou contra e por coerencia irei votar contra tambem."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor a Mar isa Mar tins que per guntou se desde a alt ima Assembleia Extr aor dinar ia já ha

esclarecimentos relativamente ao envelope fmanceiro. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Senhor  J oaquim Brazia: " Uma (las questhes que eu queria colocar a Manisa já o fez.

Ata da gado ordlnar ia de 28/02/2019
59



No entente, gosta r ia  de meter  a lguns considerandos. Ate porque na  reunido da  Assembleia

Municipa l extraordindria  fomos infonnados de outras situaccres. Foi dito aqui pelo Senhor

Presidente da Assembleia Municipal que ele pertencia a comissiio e que grande parte das Camaras

votaram ndo, eu ontem ouvi a noticia de que grande parte das assembleias municipais deste pals

votaram a favor. Eu gostaria de saber se é verdade ou se é mentira. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Existem muitas davidas na minha cabeca e eu face e,sta pergunta porque pessoalmente penso assim,

e na edam reunido votei exatamente por consciencia. Penso que deveriam voter em conscigncia, em

vez de dizermos so simplesmente ndo. 0 dizer  simplesmente ndo é fad' , ora  se nos dao a

possibilidade de nos conceder, independentemente de ser politico ou nil°, mais algum movimento

pare o interior, para o nesse concelho concretamente, porque é que estamos a dizer nao pure e

simplesmente?"  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......

Senhor Manuel Louse: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" No seguimento da assembleia extraordinaria a nesse posicilo mantem-se, ndo sabemos o que é que

nos dao em troca, portanto ate hi votamos contra."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em r esposta ao Senhor  J oaquim Br azia e a. Senhor a Mar isa Mar tins, o Senhor  Pr esidente da

Câmana disse que nlo chegou mais nada, a no ser  eases decr etos-lei e a calendar izacio da

manifestacAo da no aceitaclo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Prosseguiu esclarec,endo que " tambgm me apercebi depois das votacdes, mas é fcicil fazer  a

contabilidade, g uma questa.° de estatistica. Sao 308 municipios, 9 diplomas eram exclusives dos

municipios, logo eram 2772 votacdes. Dos 308 municipios, conheco muitos aqui ao lado que

aceitaram urn, e é o suficiente pare serem considerados a favor. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
Na reunido de Camara tivemos pare aceitar dois porque já tinhamos alguns elementos, ou podiamos

vir a ter. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Coda um vote por sua nada nos neje estamos a perder barco nenhum, mas vamos assegurar. Nos

temos ate ao final de junho, ate a Assembleia Municipal vamos ter que dizer se queremos pare 2020

ou ndo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nos temos a obrigacdo de fazer o trabalho de casa, ver se temos ma's elementos para poder dizer

que sim ou ndo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Se, por exemplo, as estradas de Portugal já apresentarem dados especificos de trocos corn mais de

500 m, o que del para manutencdo e o que ndo da, pode ser que a gente jci tenha algum dado para

aceitar. Aquilo que temos é o relate das missdes que nos esperam, que fel aqui dito por muitos de vas

na outra assembleia que isto ndo é, contrariamente aquilo que was pensam, nao g process° de
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descentralizacao nem de competencias. kW é, passar a lgumas tarefas para as municipios, por

exempla, para evitar a vigilancia das limpezas, que se alga, por exempla, nao estiver limpo, a culpa

do Municipio. Isto nao é verdadeiramente uma descentralizacao, nem um pacote trabalhado corn

os municlpios. Tomaramos nos podermos aceitar todas e termos a verba." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

No havendo mais inter vencoes, o Senhor  Pr esidente da Assembleia pr osseguiu par a as votaciies

dos seguintes diplomas: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

a) Decreto-Lei n.° 20/2019, de 30 de Janeiro — Dominio: Proteclo e Saude Animal e de
seguranca dos alimentos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Face a proposta apresentada pela Camara Municipal e aprovada, por  unanimidade, em reuniao de

dunar a r ealizada no dia 20-02-2019, r elativamente a tr ansfer encia de competencias ao abr igo da

Lei n.° 50/2018, de 16 de agosto cor n a consequente publicacao de decr etos leis setor iais, a

Assembleia Municipal deliberou, por  maior ia, corn dois votos a favor  do Senhor  Vitor  Cavaleiro e

Senhor  Alexandre Goncalves e a abstencio do Senhor  J oaquim Brazia, r ejeitar  a tr ansfer encia de

competencias, no ano de 2019, descr iminada no Decr eto-Lei n.° 20/2019, de 30 de J aneir o, de

acordo corn o preceituado no n.° 3 do ar tigo 21.0 deste diploma, devendo a tomada de posiclo ser

comunicada a DGAL — Direc,,ao Geral das Autarquias Locals, no prazo de 60 dias da entrada em
vigor deste diploma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

b) Decreto-Lei n.° 21/2019, de 30 de Janeiro — Dominio: Educacao:

Face it proposta apresentada pela Camara Municipal e aprovada, por  unanimidade, em reuniao de

camara r ealizada no dia 20-02-2019, r elativamente a tr ansfer encia de competencias ao abr igo da

Lei n.° 50/2018, de 16 de agosto cor n a consequente publicacao de decr etos leis setor iais, a

Assembleia Municipal deliberou, por  maior ia, corn dois votos a favor  do Senhor  Vitor  Cavaleiro e

Senhor  Alexandre Goncalves e a abstencao do Senhor  Joaquim Brazia, r eJeitar  a tr ansferencia de

competencias, no ano de 2019, deser iminada no Deer eto-Lei n.° 21/2019, de 30 de J aneir o, de

acordo corn o preceituado no n.° 2 do ar tdgo 76.° deste diploma, devendo a tomada de posicao ser

comunicada a DGAL — Diree,,ao Geral das Autarquias Locals, no prazo de 60 clias da entrada em
vigor deste diploma; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

c) Decxeto-Lei n.° 22/2019, de 30 de Janeiro — Domfilio: Cultura:
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Face a proposta apresentada pela Camara Municipal e aprovada, por  unanimidade, em reuniao de

camar a r ealizada no dia 20-02-2019. r elativamente a tr ansfer encia de competencias ao abr igo da

Lei n.° 50/2018, de 16 de agosto cor n a c.onsequente publicaolo de decr etos leis setor iais, a

Assembleia Municipal deliberou, por  maior ia, corn dois votos a favor  do Senhor  Vftor  Cavaleiro e

Senhor  Alexandr e Goncalves, r ejeitar  a t r ansfer encia de competencias, no ano de 2019,

descr iminada no Decreto-Lei n.° 22/2019, de 30 de J aneiro, de ac.ordo corn o preceituado no n.° 3

do ar tigo 12.° deste diploma, devendo a tomada de posicao ser  oomunicada a DUAL Direcao Geral

das Autarquias Locals, no prazo de 60 dias da entrada em vigor  deste diploma; . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

d) Decreto-Lei n.°23/2019, de 30 de Janeiro — Dominio: Safide;

Face a proposta apresentada pela Camara Municipal e aprovada, por  unanlinidade, em reuniao de

camar a r ealizada no dia 20-02-2019, r elativamente a tr ansfer encia de competencias ao abr igo da

Lei n.° 50/2018, de 16 de agosto cor n a consequente publicacao de decr etos leis setor iais, a

Assembleia Municipal dellberou, por  maior ia, corn dois votos a favor  do Senhor  Vitor  Cavaleiro e

Senhor  Alexandr e Goncalves e a abstenclo do Senhor  Pr esidente da Assembleia em exer cicio,

Ant6nio Luis Mir anda dos Santos Ser r a, r ejeitar  a tr ansfer encia de competencias, no ano de

2019, descr iminada no Decreto-Lei n.° 23/2019, de 30 de J aneiro, de acordo corn o preceituado no

n.° 2 do artigo 28.° deste diploma, devendo a tomada de posicao ser comunicada a DGAL — Direcao
Geral das Autarquias Locals, no prazo de 60 dias da entrada em vigor deste diploma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

PONTO 3- ATIV1DADE MUNICIPAL

o Senhor  Presidente da Assembleia tomou a palavra para dizer  que se ir ia passar  a discussao deste

ponto, tendo dado a palavra ao Senhor  Presidente da Camara. Tomando a palavra, disse ter  sido

distr ibuida a infor macao por  escr ito, a todos os Membms da Assembleia, pelo que, se houvesse

algum esclarecimento a dar , estava a disposiclo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

A Assembleia Municipal tomou conhecimento dos documentos enviados sobr e a ATIVIDADE

MUNICIPAL. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Foi concedida a palavra a Senhora Alexandr ina Goretti, que depois de cumpr imentar  os presentes, e

dir igiu-se ao Senhor  Presidente da Camara para que esclar ecesse detenninados valores que estito
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r efer idos no Ser vico de Confr atacito Publica, ou seja, se os valor es esti.° cor r etos ou no, se ha

dinheiro a mais ou a menos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor  Pr esidente da Camar a esclar eceu que se tr ata de questoes de for matacio do pr ogr ama,

pethu desculpa pela informagio er ranea e ir ia solicitar  a sua correclo pelos servicos. . . . . . . . . . . . . . .......

Seguiu-se o Senhor  J oaquim Brizia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

" Na atividade municipal de 20 de fevereiro, houve uma reunido corn a equipa tecnica no cimbito do

projeto ' requalificacdo do acesso sul do Sabugar. Gostaria de saber quais foram os avancos que

foram feitos relativamente a isso, ate porque estou particularmente interessado."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em r esposta, o Senhor  Pr esidente da Camar a esclar eceu que " é urn projeto que esta a ser

desenvolvido, Jot adjudicado, e ao longo do seu desenvolvimento tern ado algumas reunides tambem

para  adapta rmos o projeto e as fases do projeto aquilo que os fundos comunita r ios podem

eventualmente acautelar ou nolo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ......
A intervengdo na zona sul do Sabugal, a partir do cruzamento da senhora da grata, tern para os

fundos comunitarios uma leitura, a partir do Miracoa para cima tern outra leitura. A intervened°

naquela  cirea , depots do cruzamento e a te ao cruzamento para  Sortelha  tern para  os fundos

comunita r ios uma  leitura , a  pa r tir  do cruzamento de Sor telha  tern outra  leitura , ndo tern

financiamento. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

E, portanto, n6s ao desenvolver o projeto temos que ter em conta isso e fasear o projeto, e essa

reunido foi sobre isso, fasear em 3 fases. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

1- Agregar  o cruzamento de Sortelha  e o cruzamento a te a senhora da grata  e toda a

intervened° ate *it ponte. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

2- Senhora da Graea ate ao cruzamento e ate a saida do Sabugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

3- Ate ao lado de sortelha. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Podem ser feitas em simultaneo, mas pode-se fazer faseado, em Iris, já que nâo podem ir todos aos

fundos, pode ir o micleo central, que é por sinal o mais caro, embora quando se olhe para aquela

rua ndo se pode pensar so em piso e passel° porque éo que estci visivel."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Foi uma reunido muito tecnica, no sentido de se fazer essa separacdo, para podermos acautelar

futuras candidaturas."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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INTERVENCAO DO PiTI3LICO

Chegado a este ponto, o senhor  Presidente da Assembleia, na sequencia de inscr icao, deu a palavra

ao representante dos Agr icultores de Batocas, Aldeia da Ribeira, Vilar  Maior  e Arr ifana do C8a, que

se pronunciou sobre os ataques ao gado: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .......

" Como é do conhecimento de todos, ha pouco tempo tivemos uma noticia na TVI, e nos vimos fazer

aqui um pedido a autarquia para que nos ajude nas medidas de indemnizacao, uma vez que nas

estamos a softer principalmente ataques de raposas e saca-rabos, e a medida de indemnizagao é

zero, temos o abutre, numa reserva muito proxima a nas, a que chamam campanario, a medida é

zero. Estao a soltar veados, que sao um meio de propagacao de tuberculose, e nao foi dado qualquer

conhecimento aos agricultores. Os lobos, muito perto da nossa zona, como é do conhecimento a

nivel das redes socials foram soltos mais no concelho de almeida, mas como ja foi dito aqui, nao se

controla a zona onde anda o lince, tal como nao se controla a zona wide anda o lobo. Estamos a

falar na maior atividade no concelho do sabugal, na qual, cada agricultor, no minim° vende urn

vitelo por 5006, e a  medida de indemnizaccb para  o lobo é de 100E, as outras especies é zero.

Agradeciamos tambem o aviso dessas especies sao soltas perto das exploragaes. A nivel do concelho

do Sabugal ja sao apresentadas varias queixas, e pediamos a ajuda da autarquia."  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

0 Senhor  Pr esidente da Cimar a tomou a palavr a par a dizer  que nao é comum o pdblico vir  as

assembleias municipais e que gostar ia que esta assembleia municipal tivesse mais pdblico, mas nao

tivesse mais publico a apresentar  problemas deste tipo, que sio prejudiciais para os produtores. - - - - - -

" Em vez de vos dizer que trouxeram a assembleia este terna, o Antonio Gatajá o tinha dito, ern vez

de dizer para apresentarem por escrito estas situacoes vamos fazer o contrario, ser pro-ativos, e

you pedir a um tecnico da Camara Municipal que vá fazer o levantamento dessa situacao convosco,

depois que faca um relatorio e que se tiverem mais situagaes de outros agricultores em situacao

identica se possa fazer algo em comum, em conjunto, para que do lado da Camara se possa analisar

e se possa junto das entidades aportar alguma resolucao deste tema. - - - - - - - - - -

Vamos fazer esse trabalho em conjunto, e vamos identificar no Camara Municipal um tecnico da

area ou do desenvolvimento rural que se vá ate vas para ajudar a fazer um relatorio, uma exposicao

aCamara, para depois nos levarmos a born porto, e espero que acautelemos outras situacoes."  - - - - -

Findas as intervencoes e ngo havendo mais assuntos a tr atar , o senhor  Presidente da Assembleia

agradeceu a pr esenca de todos e deu por  encer r ada a Sessio, eram vinte horas e tr inta minutos, da

qual par a constar  e par a os devidos e legais efeitos, se lavr ou a pr esente ata, cujas deliber ac5es
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foram aprovadas em minuta para resoluctto imediata das deliberacties tomadas, nos tennos do n.° 3

do artigo 57.° da Lei n.° 75/2013, de 12 de setembro, a qual depois de lida e aprovada vai ser

assinada, por mim, Isabel Goncalves, T6cnica Superior que a lavrei e pelo senhor Presidente da
Assembleia, conforme disposto no n.° 1 do art.° 57.0 da Lei n.° 75/2013, de 12 de Setembro. - - - - - - - - - -

0 Presidente da Assembleia em exerefelo, _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
Antonio Luis dos Santos Serra

A Teeniest Super ior ,
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